
记者：此次获奖的书中，收录了8 篇大散文，能否

介绍一下这几篇作品？

陈仓：这次鲁迅文学奖评选，我申报了两部中篇

小说《再见白素贞》《止痛药》、一部短篇小说《桃花铺》

和两部散文集《动物忧伤》《月光不是光》，很多人都以

为我的小说更突出，但是最终以散文集获奖，我觉得

肯定有着获奖的道理。我不说别的，就说那几篇散文

吧，有 4 篇获过奖，大部分被《新华文摘》《散文选刊》

《读者》转载过，大多数人看着看着都会感同身受。因

为这些散文写的都是大移民时代，那些在乡土与城市

之间漂泊的人们是如何安放灵魂的，那些农民是如何

把自己与庄稼一起一点一点地埋于泥土中的。

《我有一棵树》讲述的是人与形形色色的树木之

间的命运纠缠。父亲开始种柳树，因为柳树可以做

椅子，后来椅子可以买到了，柳树也就没人栽了；当

年，农村比较穷苦，大家最喜欢种漆树，因为漆树籽

可以榨油吃，而随着生活的好转，村里人可以吃上菜

油和猪油，漆树也就淡出了人们的视野。《我有一棵

树》刊于《人民文学》2018年第5期，获第三届三毛散

文奖单篇大奖，著名评论家洪治纲撰写的授奖辞中

说：这是一篇饱含深情的抒怀之作。作者以沉郁的

笔调，以树写人，借树怀乡，假树喻史，展示了作者对

于社会、历史和人性的多维之思。树与树、树与炭、

树与人，在作者的笔下，构成了千丝万缕、繁复微妙

的关系。这些关系，有时是情感的，有时是社会的。

它绵密又疏空，始终浸润了作者极为丰沛的体恤之

情，读来令人回味却又不乏感伤。

《哥哥的遗产》讲述了我与哥哥去河南灵宝金矿淘

金，遭遇了一次车祸，在事故发生的紧要关头，哥哥将

我一把推开，他死了，我活了。那年，我十一二岁，哥

哥二十岁，刚刚定了一门亲事。哥哥的一条命换来了

800块钱的赔偿，在当时值16克金子，如今只值3克金

子。为了表示对哥哥的怀念，哥哥的这笔遗产被我不

计利息、不计成本地一直储存在了心里。

《拯救父亲》讲述父亲病重期间，即使躺在病床

上，即使处于昏迷状态，仍然不停地伸手抓一抓，等他

苏醒过来后一问，才知道在死亡的边缘徘徊，他依然

惦记着自己的庄稼，想着种玉米、摘扁豆、破柴火。父

亲在住院的时候，有人说，一个土农民，多活两年没

有意义；有人算账，父亲一辈子积攒了7万块钱，为了

看病花光了，父亲的一生不就被抵消了吗？医生说，

赶紧拉回家准备后事吧。但是，我们还是坚持了下

来，因为父亲活着，故乡就是活着的，那片土地就是活

着的……只要父亲还活着，故乡还活着，就能为我们

这些漂泊者，排解无尽的乡愁，找到精神的坐标，成为

灵魂的归处。《拯救父亲》刊于《北京文学》2021年第10

期，获《北京文学》2021年度优秀作品奖。当时的推荐

语说：这是一次让人震撼的拯救！拯救病危父亲的过

程，是于无声处惊心动魄的过程，是兵不血刃却撕心

裂肺的过程，是醍醐灌顶直抵人心的过程，是千回百

转扪心拷问的过程。

当子女们在人性与金钱、在死亡与活着之间，

苦苦挣扎和永不放弃地用爱从死神手里抢回父亲

和父爱的时候，这平凡的孝道居然变得如此伟大和

令人动容。

父亲被抢救过来以后，又活了好几年，非常不幸的

是，父亲于2021年11月22日去世了，那天是二十四节

气的小雪。他这样一个土生土长的农民，终于把自己

的生命一点点地种进了土地，与土地融在了一起。父

亲去世以后，我写了一首诗，题目是——《父亲》

父亲用八十三年的一生

为自己写下的墓志铭

只有短短的三个字

这就是他的名字

陈先发

而我

为他写下的更简单

只有一个字

爹……

父亲去世以后，我回故乡的直接理由没有了，那个

小山村像我写“进城系列”小说时候的那句主题，便成

了一个“回不去的故乡”。很多评论家认为，我的文字

有一股震动人心的感情力量。我一直觉得，感情也属

于思想性的范畴，文学作品如果缺少情感，肯定很难

引起大家的共鸣。

记者：您的写作也曾出现过断层，从2001年到2007

年，经过六年以后，您在什么情况下又重新开始写作

的？重新拾起之后，您觉得自己的作品有无变化？

陈仓：我开始是写诗的，写到二十来岁，作品就经

常上《星星诗刊》《诗刊》等大杂志，而且还获了几个

奖。但是，正在这个时候，我放弃了老家安稳的日子，

在全国各地到处跑，西去、北上、南下，全部在报社和

杂志社工作，当编辑，当记者，当小领导，整天忙得和

打仗一样，不仅没有时间写小说，甚至连写诗也没有

精力了，所以从2001年起，彻底和文学失去了联系。

直到2007年，上海世博会召开前夕，有关部门举

办了一次全国诗歌大赛，我从《解放日报》看到征稿启

事以后，一边走一边构思，半个小时不到，就写了一首

五六十行的诗，当天就寄了出去。几个月后，有人通

知我，说我获奖了，而且是一等奖。天啊，我高兴坏

了，一等奖奖金一万块，当时上海中心城区的房价才

六七千。在颁奖典礼上，我认识了多年中第一个与文

学有关的人，他就是评委会主任、著名作家赵丽宏，他

说你继续写吧。于是，我又从空白的状态下重新开

始，不仅写诗，还写小说和散文，见什么写什么，质和

量都比较高，可以说是一种井喷的状态。

我觉得吧，一个作家丰富的人生阅历，比他的知识储

备更重要。知识不见得能为写作提供多大的帮助，但是

阅历可以转化为创作素材和思想深度。回过头来一看，

正是那个阶段的经历，算是一种生活的积累，像拦了一个

大坝，修了一个水库，似乎没有水流下去，其实都是在那

里储存着，一旦开闸放水，那将是滔滔巨流。所以，无论

是人生还是写作，都像是一幅画，不要怕留白。经过六年

的留白，我的作品厚重了许多，情感也丰富了许多。

记者：现在的写作是不是主要转向小说和散文了？

陈仓：我形容自己的写作状态，是喝了白开水都

醉的人，因为我实在太热爱生活，说得更直白一点，我

太热爱活着了。无论处于什么情况，只要活着，我就

觉得很好。所以，我想写的东西很多，怎么写选择也

很多，碰到能写诗的就写诗，能写小说的就写小说，能

写散文的就写散文，有时候是穿插在一起，诗中有散

文的味道，散文运用了小说的技巧，小说中有诗和散

文的笔调。其实吧，我写得最多的还是诗，原因之一

是不太花时间，就拿今年来说，我已经写了一百多首

诗，今年发表的诗歌也有三十多首了。

记者：这本散文集为什么选择在安徽的出版社出

版？和安徽有哪些渊源呢？

陈仓：这都是缘分。这本散文集整理好以后，正犹

豫不决给哪一家的时候，正好有一位朋友介绍我认识了

汪爱武老师。通过几次交流，我发现她特别敬业，特别

有责任心，尤其是脾气好。在这中间，我正好获得了三

毛散文奖，至少有三家出版社来约稿，最后我还是决定

把稿子交给爱武。事实证明，我是对的，她作为《月光不

是光》的责任编辑，对这本书的功劳很大。

记者：可否分享一下近期的个人书单？

陈仓：我近期重读了很多书，也买了很多书，买了

近千元的书。我买的书并正沉浸其中的，都是刚刚上

市的，有散文，也有小说，有十几本之多，具体我就不

说书名了。重读的主要是几本中外“大散文”经典，比

如清朝沈复的传记散文《浮生六记》，比如美国梭罗的

自然随笔《瓦尔登湖》。我们国内，我重读了贾平凹老

师的《商州初录》《商州再录》《商州三录》部分，还有他

近几年出版的《且在独行》《万物有灵》。我还要提到

的是马尔克斯，《百年孤独》对我的影响十分深远，所

以我又读了他的一本演讲稿《我不是来演讲的》，这是

属于大散文的范畴，字里行间充满着人类文明和智慧

的光芒。我小时候读书少，所以书对我有天然的诱

惑，而且一读纸质的书，人的心就会立即安静下来。

据《安徽画报》
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散文集《月光不是光》

陈仓近照

“说得更直白一点，我太热爱活着了”
对话第八届鲁奖图书《月光不是光》作者陈仓

近日，安徽文艺出版社出版的作家陈仓散文集《月光不是光》喜获第八届鲁迅文学奖。

从“致我们回不去的故乡”到“头顶三尺是远方，地下三尺是故乡”，昔日的青葱少年陈仓也已穰穰满仓。而深埋于心底的根，是故乡，成就了

陈仓的灵魂；飘在头顶的白云，是远方，是父辈的期望，接纳了陈仓的身心。“父亲苦巴巴地把我养大，希望我走出大山，走得越远越好，距离就是

我的出息，就是他的成就；距离又是我的乡思，又是他的孤独。”但故乡终究是回不去了，陈仓便想着把根扎在他乡，再造一个新故乡。

日前，记者对话陈仓，他详细介绍了收入《月光不是光》里的8篇文章，也谈及自己的写作状态，无论是诗歌、散文还是小说等，对于目前的

他来说都游刃有余。生命的状态即写作的状态，陈仓说想写的东西太多了，适合什么文体就用什么文体来表达，且“无论写作还是生活，都要像

一幅画，不要怕留白”，这种张弛有度、丰盛饱满的生命状态，必将带给读者更多更好的作品。 星级记者 孙婷


